
同窓生紹介 

 同窓会会報に連載しておりますが、今回、誌面の都合でインタビューの半分くらいしか掲載 

できませんでしたので、ご本人の許可を得て、ここで全内容を掲載することになりました。 

 

 テレビで活躍するプロ囲碁棋士      昭和５７年竹組卒 釼持丈氏 
 

釼持丈氏はＮＨＫ囲碁講座「囲碁フォーカス」で２０１９年９月～ 

２０２０年３月まで講師を務められた日本棋院所属の棋士(八段)で、 

因みにお父様の釼持博氏も和裁の伝統工芸士として品川区のホーム 

ページで紹介されている厚生労働省認可「ものづくりマイスター」です。 

人づてに釼持さんが大井第一小学校の同窓生と知り、今回のインタビュー 

をお願いすることになりました。 

インタビューアー 大野正恒 

釼持 住居の関係で小学１～４年までは山中小学校に在籍していましたが、大井４丁目に引っ 

   越したことから５年生の時に大井第一小学校に転校し卒業しました。第一小学校の時の 

   担任は柳村先生でした。先生はその当時に結婚され後に校長になられたと聞いています。 

   第一小学校卒業後は、伊藤中学校に進みました。 

大野 柳村先生が亡くなったことはご存じでしたか？ 

釼持 知りませんでした。 

大野 親が囲碁をやっていてその影響で子どもが始めるケースが多いように思われますが？ 

釼持 囲碁を始めたのは幼稚園年長の時に父に連れられて、大井３丁目にあった碁会所「妙碁 

   クラブ」に行ったのがきっかけです。当時囲碁をやっていなかった父が将棋をさせる 

   つもりで行ったのですが、碁会所だったため囲碁の手ほどきを受け、面白かったので 

   そのまま続けることになりました。小学校２年生から日本棋院の養成所に属し、プロ 

   を目指す道を歩み始めました。正直、学校の授業は必要なかったので、学校の授業が 

   終わったら直ぐに帰宅し碁会所に行くという生活でした。 

大野 頭が良かったのですね？ 

釼持 小学生時代の成績は父が教えてくれた算数以外は全くだめでした。 

   日曜日に有楽町交通会館で｢楽翔会｣という囲碁教室をやっていて、現在では父がそこの 

   生徒になっています。「楽翔会｣は以前大井町の「きゅりあん」でやっていました。 

大野 第一小学校は当時と今で変わりましたか？ 

釼持 よく分りませんが、外観がきれいになったのではないでしょうか？クラスは当時も一学年 

   4クラスだったと思います。 

大野 ＮＨＫの番組に出るようになったきっかけは？ 

釼持 ＮＨＫ囲碁講座への出演は番組のプロデューサーとゴルフで一緒にラウンドすることが 

   何回かあり、それがきっかけとなったようです。話し方が適切と思われたようです。 

   この番組は国内だけでなく世界に放送されており、囲碁の普及に多少でもお役に立てる 

   のではないかと引受けた次第です。 

 

 

 



大野 ゴルフはお好きなのですか？ 

釼持 日本棋院の棋士達でゴルフ仲間も多く、やる機会もあります。スコアはたいしたことない 

   ですが若い頃は年間 150ラウンドしたこともあります。ゴルフで知り合った大企業の方と 

   囲碁の会を開いたりして、色々な出会いも出来、交友関係が広まり人を知る良い機会と 

   なりました。棋士にとっても色々な人を知ることが大事だと思います。ゴルフ以外では、 

   若い頃はお酒の席でも社会勉強をしていました。最近は体を気遣ってくれる人がいるので 

   酒量を減らしていますが。 

大野 幼少の時にプロを目指そうとした動機は何だったのですか？ 

釼持 囲碁が打っていると楽しくて続けていくうちに強くなってきたので、自然にプロを目指す 

   ようになっていました。日本棋院のプロ採用試験は院生総合成績上位 10名と合同予選 

   通過者 6名の計 16名でリーグ戦を行い上位 2名のみが採用されます。 

大野 最近は女性棋士の活躍も目立ちますね。 

釼持 仲邑すみれちゃんなど優秀な若手も出て来ています。女性を特別扱いせず、棋院内に男女 

   のチームを作って、女性の試合も増やして、底上げを図っています。 

大野 同窓会としては、活性化の為にもクラス会を開くようにお願いしているのですが、クラス 

   会は開いていますか？ 

釼持 卒業後何回か連絡がありましたが、若い時は忙しくて余裕が無く出席できませんでした。 

   プロになって、今は出たいのですがクラス会の連絡はありません。 

大野 ＮＨＫ囲碁講座は、どのレベルの方を対象にしているのですか？ 

釼持 初段程度の方を中心にしていますが、上位、下位の方にも為になるように、分り易く説明 

   しています。特に手筋を重視しています。 

大野 最近はＡＩで囲碁も機械のほうが人間より強くなっていますね。 

釼持 ＡＩには敵いませんし、そもそも人とＡＩを比較する意味はありません。ＡＩもうまく 

   取り入れれば良い。例えば人間が自動車より速く走れるわけがありませんから、機械と 

   比べる必要は無いと思っています。それぞれの良い部分悪い部分を見極めてうまく取り入れ 

   れば良いと思います。 

大野 車の自動運転の開発も進捗が遅れているのはＡＩが予測を苦手としていることが原因の 

   ようですね。 

釼持 私見ですが運転免許証は高齢になったら返上すべきですね。脳の老化は否めませんから。 

   囲碁教室でも、教室の後は脳が疲れているので、生徒さんには運転して帰らないように 

   言っています。体力があっても脳がついていきません。人間はほっておけば、老化して 

   弱くなります。強化より弱くならないようにすることが大事です。 

大野 釼持という姓(漢字)は珍しいと思うのですが由来はご存じですか？ 

釼持 全く知りません。 

大野 パソコンは良くお使いですか？ 

釼持 ＡＩなど、囲碁のためにパソコンは必要です。囲碁の AIソフトは無料でダウンロードでき 

   ます。 

大野 ＮＨＫ囲碁講座について（このような内容を出してよいか気になりますが） 

釼持 収録は 2週間分を一度に撮ります。基本的に通しで録画しビデオ編集は無いので、ＮＧの 

   際は、撮り直しです。 



 

ＮＨＫ囲碁講座は毎週日曜日昼 12時～１２時３０分に 

Ｅテレにて放映されています。 

取材日 令和２年１月 14日（火）  

会報委員 大野・ 杉本・ 榊原 

 

 

   

 

 


